

COMENTARIOS Y NOTICIAS

EDUCACION AGRICOLA Y FERTILIZANTE

Asombra pensar que a no haber sido por que al ex-Presidente don Julio Acosta se le ocurrió hacer un viaje a Europa y con ello tuvo ocasión de darse cuenta de la importancia o virtud de los fertilizantes, a estas horas no sabrían los costarricenses que es eso de los fertilizantes ni los periódicos se ocuparían de tales cosas, ni la Secretaría de Fomento hubiera tomado sus medidas para introducirlos en el país.

Asombra pensar también que sólo una fortuita circunstancia como la que hemos indicado, haya podido despertar en el ánimo de los costarricenses una preocupación, siquiera superficial, en favor del establecimiento de una escuela de Agricultura, en este país eminentemente agrícola.

No aseguramos que los fertilizantes sean introducidos de una manera regular durante un período de veinticinco años, por lo menos; ni de que tengamos algún día una verdadera escuela de agricultura, con vastos campos de ensayo, con excelentes laboratorios, con abundante material de trabajo y con instrumentos agrícolas modernos y con profesores prácticos y curiosos.

Es más aún, abrigamos el temor de que lo que nos perjudica a nosotros es eso de con-

siderarnos un país eminentemente agrícola. Nos resulta esto un prejuicio fatal, porque ateniéndonos a esa idea, la de que Costa Rica es un país agrícola, consideramos todos resueltos muchos problemas, no digamos el de los fertilizantes, pero entre otros, el de la enseñanza general y la especial agrícola. Ahora mismo hay una especie de contradicción entre quienes propugnan por reorganizar la enseñanza para darle un carácter preferentemente agrícola en los campos y entre quienes, y son muchos, sostienen que al campesino hay que darle una instrucción mínima, leer, escribir y contar.

Podremos llegar a ser un país agrícola, no hay duda; pero la capital que es la que dirige las actividades nacionales, no es agrícola, sino comercial, en primer lugar y parasitaria, en términos generales. Esto es lo que explica aquella y otras contradicciones. Por ejemplo, es la primera vez que oímos recomendar la orientación de la enseñanza en un sentido agrícola a los hombres que viven del trabajo del campo, que trabajan sus campos propios. La mayor parte de las veces son los poetas como don Roberto Brenes Mesén, o los abogados como el Lic. don Luis Cruz Méz, los que se empeñan en darle forma a los ideales agrícolas

en la escuela, y observen que elegimos la palabra *ideales* y no otra de valor más práctico y positivo. La ciudad o el hombre de la ciudad concibe estas cosas teóricamente, como simple ideal de acción.

Pero, necesitamos o no necesitamos una Escuela de Agricultura?, debemos o no debemos traer fertilizantes?, conviene o no conviene intensificar la enseñanza agrícola? Estos son los verdaderos problemas del momento. Si se resuelven que no sea a medias: que no se funde una escuela de agricultura para aprender a sembrar maíz en cuadernos; que no se traigan fertilizantes por vía de ensayo; y que no se reduzca la enseñanza agrícola a conferencias dadas por personas que no saben sembrar una era de cebollas.

Y déjese de pensar que somos un país agrícola. No lo somos. Sólo por un grande esfuerzo, por una aplicación sistemática y ordenada de nuestras capacidades, comenzaremos a ser ese país agrícola en que soñamos con tanto orgullo. Es más, debemos aspirar a ser tal país agrícola.

ROMULO TOVAR

Un niño que se fuga del hogar

El menor Tomás Castro, como de doce años de edad, se fugó del hogar hace cuatro días.

Los padres han hecho toda clase de gestiones para dar con su paradero, pues el muchacho, cuando abandonó su casa, se encontraba bastante enfermo.

Se cree se haya ido a uno de nuestros puertos, en compañía de dos individuos con quienes a diario se juntaba para hacer correrías por los campos.

La Plaza de Artillería

Desde ahora, la Plaza de la Artillería se ha convertido en un campo de escombros y de lodo.

Y tanto es así que ya la están relleno con piedra y ripio y cuanto se consigue, dando un aspecto de crítica fealdad.

Eso tenía que suceder. Cualquiera día se tomará el Parque Central o el Teatro Nacional para convertirlos en lugares de escombros.

La ley general de ferrocarriles

Ayer, en el Congreso, se ordenó pasar a la Comisión de Legislación la Ley General de Ferrocarriles con el fin de que se haga un estudio completo del asunto y se introduzcan las modificaciones e innovaciones del caso.

Esto se hizo por moción del diputado señor León Herrera, acogiendo la iniciativa de don Alfredo Sáenz Pacheco, quien pidió a la Cámara la revisión de tal ley.

Aumento de trabajo

Con motivo de haberse recargado en la Comisión de Cañería y Cloacas las funciones de la Junta de Saneamiento, se ha aumentado considerablemente el trabajo en el señor Ofici Mayor de las Comisiones.

Ese buen empleado trabaja desde las seis de la mañana, todos los días, hasta tarde de la noche.

Moralidad disfrazada Rápida

Un deber social que no practicamos porque no creemos, nos hace aparentar morales ante los demás sabiendo que si no engañamos nos engañan.

Este prejuicio que, salvo raras excepciones, es general, convierte la sociedad en un carnaval continuo donde todo el mundo baila y vive según el distraz que lleva puesto.

Máscaras en la política, religión, comercio, profesiones, sociedad, familias, amistades, etc., etc.; todo es una pura farsa mundana que en vano tratamos de ocultarla. Desde la cuna al sepulcro sólo oímos la frase sacramental de ¿no me conoces? Y en verdad que no conocimos al político aquel que prometió traer la felicidad del país y luego se levantó con el dinero del Erario; no conocimos al sacerdote que nos predicaba con la palabra la moral del Evangelio negándola con el ejemplo; tampoco al comerciante que nos ofrecía géneros distintos de los que nos vendía; ni al letrado, ni al médico, que nos hicieron creer en la eficacia de las leyes y en la seguridad de la ciencia; no conocimos las familias A y B que tanto figuraron en la alta sociedad por su gran boato, adquirido a espaldas de la ley y del honor; y por último, tampoco conocimos al amigo que nos brindó su amistad sincera para robarnos más fácilmente a la mujer.

Así es la vida, quieran o no los que se esfuerzan en apariencias de virtudes morales y cívicas.

El día que toparan a desnudarse en público, no quedaban invericundas ni las imágenes de los altares.

Pero en fin; ya que por gracia de naturaleza estamos inclinados al mal sólo por don de gracia divina podemos practicar el bien, dejemos correr las aguas por sus propios cauces y pongámonos el antifaz.

La Divina Providencia se encargará de arrancarlo en el *Dies irae dies illa*, cuando tarde o temprano nos reunamos todos en el valle de Josafat. ¿No es eso, señores bíblicos?

Pasarse la vida filosofando sobre temas que a nadie interesan, creo que es la mayor de las estupideces que se comitan. Y yo voy notando que me aficiono demasiado a este juego de bolsa.

J. NAVARRETE

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falco

Rumbo a Francia

Ayer tomaron el tren de pasajeros de Limón el caballero don Octavio Beeche, su señora esposa y su hija, quienes van rumbo a Francia.

A la estación estuvieron muchas amistades de los esposos Beeche a despedirlos y hasta Limón les acompañaron algunos familiares.

Nosotros les deseamos muy feliz viaje.

Un paseo a Heredia

Ayer estuvo en la ciudad de Heredia el personal de la Escuela Superior de Niñas número 5.

El cuerpo de maestras de dicho plantel visitó la Escuela Normal de aquella ciudad, así como también las demás escuelas, siendo finalmente atendidas en todos los lugares donde estuvieron.

El regreso lo verificaron por la tarde quedando todas muy complacidas de la visita que hicieron a aquella ciudad.

Un comerciante que se declara en quiebra

El conocido comerciante español, don Augusto Marín Rico, se declaró en quiebra ayer.

Muchos son sus acreedores y no pudiendo dar cumplimiento a sus obligaciones, pidió a todos ellos que se hicieran cargo de las mercaderías existentes en su tienda.

Los acreedores ordenaron hacer un inventario ayer mismo.

El pasivo del señor Marín Rico alcanza a la suma de setenta mil colones y el activo no pasa de veinte mil.

El asunto se está arreglando extrajudicialmente, por acuerdo de los mismos acreedores.

Marítima

Puntarenas 14
Hoy a las 9 hs. fundó el vapor norteamericano "Cointo", procedente de Cristóbal con 2 días de mar. Sin pasajeros, carga 2089 bultos con 119 toneladas, correo dos sacos, un paquete.

Incendio de una escuela

La escuela de San Pedro de Turubares fue incendiada por alguno, o algunos individuos, constituyendo eso un acto de venganza contra la maestra del lugar señorita Angela Alvear.

Varios vecinos, según parece, están indispuertos con ella por su rectitud en ciertas cuestiones relacionadas con su escuela.

De ahí que haya nacido la malquerencia para ella y por último la vengaza que se consume, incendiando el local de dicha escuela, quedando sin recibir clases más de cuarenta niños.

Se debe proceder a una minuciosa investigación para sentar las responsabilidades del caso.

Los rótulos en otros idiomas

En Honduras se ha dictado una disposición que ha sido acogida con beneplácito por el público hondureño, prohibiendo los rótulos, muestras, etc., en otro idioma que no sea el español.

Allí, pues, nadie puede colocar una muestra o rótulo en otro idioma, como tampoco en las marcas de fábrica nacionales.

Aquí, en nuestro país, se quiso llevar a la práctica esa idea, pero, como ocurre con todas las cosas nuestras, todo es flor de un día.

En un momento reina gran entusiasmo y luego la indiferencia tan peculiar en nosotros se apodera de nuevo, para no preocuparnos más de cualquier actividad

Frente a dos Poderes y un problema

Mucho apasiona los animos el proyecto del Ejecutivo sobre la Ley de Desahucios.

Confieso, a fuer de sincero que, hallo muy justo el criterio sustentado por el Sr. Presidente en el que tiene sólido fundamento y defiende el derecho de propiedad. Esta debe ser siempre inviolable y sagrada mientras no se oponga al bien común del país. En esta parte del problema creo que convienen las dos tendencias litigantes. La teoría de Prudhon sobre la propiedad, no ha tomado todavía carta de naturaleza en los cerebros de los señores Diputados. No hay que temer, pues las consecuencias de su aplicación.

A mi modo de ver el problema planteado no ofrece dificultades insuperables. No negaré que carezca de alguna gravedad y requiera amplios debates la solución que se le vaya a dar. Pero tampoco admitiré que se le revista de una aureola de inmortalidad.

Yo dejaría reducida la proporción a estos dos términos: solución inaplazable del asunto de La Palma a base del derecho de propiedad reconocido (tesis del Poder Ejecutivo), armonizándola en lo posible con las condiciones económicas del Erario Público, teniendo en cuenta la situación de los colonos expulsados (tesis del Poder Legislativo), y legislar para lo futuro aprovechando las lecciones del presente.

He aquí concretada la labor parlamentaria de la Cámara que tantas pasiones levanta.

Como se ve no aparecen complicaciones ni puede haberlas para el segundo término. La potestad legislativa descansa omnímoda en el Congreso de Diputados y no hay Poder que a ella se oponga. Legislará como a bien lo tenga y sus decisiones obligarán en toda la República. Esto está fuera de duda.

El punto vulnerable que se presenta a discusión es la forma que se le quiere dar a la solución del actual conflicto. Pero digo yo: conviniendo todos en que existe una ley que ampara los derechos del ciudadano a sus propiedades legítimamente adquiridas ¿por qué no se dirigen los esfuerzos de la Cámara a hallar la fórmula justa y equitativa entre las tesis de ambos Poderes? ¿No tiene el Congreso bastantes elementos de juicio con el criterio manifestado del Sr. Presidente de la República, y el de los señores diputados que han tomado parte en el debate? ¿a qué demorar más una solución con estudios de nuevas Comisiones cuando lleva el carácter de urgente? ¿es que se piensa hacer del asunto de las tierras plataforma política, o es que no existe tal problema, tal conflicto y tal urgencia?

No se caiga en el error de que el pueblo comulga con ruedas de molino. La perspicacia le hace adivinar lo que su vista no alcanza, y bien pudiera suceder que se dieran sorpresas desagradables a la hora del menú.

Deséchense personalismos de partido ya que andamos huérfanos de ideología, y acométanse de frente la solución de asuntos que interesan al país.

Este es el camino recto y el sacrificio que el pueblo exige de sus legítimos representantes.

EL CRONISTA

Medallones

Para "La Prensa"

Dedicado a la señorita Lastenia Herrán

*No quiero preguntarte adonde moras.
En letras de oro llevas en la frente
un escrito que dice: Soy la espléndida
mensajera de las divinas Flores....*

*No deseo preguntarte por qué lloras
ni por qué es tu mirada penitente
y tu voz, como arpegio de la fuente
modula notas suaves, hondas, sonoras.*

*También yo tengo muchos sufrimientos
y en mi mente terribles pensamientos
luchan cual malditas pesadillas....*

*Por eso mudo te adoro y te contemplo
y haciendo de tus pupilas igual templo
al comprenderte doblo las rodillas.*

NORA PIDAL DE CASTELO

San José, junio 16 de 1926.

Una solicitud de la Facultad de Ingeniería de Limón

La Facultad de Ingeniería parece que tiene cierto interés por las obras que se van a llevar a cabo dentro de poco tiempo para aumentar el caudal de la cañería de esta ciudad.

Y ello lo demuestra el hecho de haber solicitado a la respectiva Comisión un plano y presupuesto de esa obra, lo cual accedió la citada comisión.

El empréstito de cien mil dólares en Limón

Para los trabajos de la nueva cañería en la ciudad de Limón, la Comisión respectiva está haciendo las gestiones necesarias para conseguir el empréstito de cien mil dólares, o sean cuatrocientos mil colones.

Dicha Comisión tiene varias ofertas que parecen ser un tanto favorables, pero por otro lado se hacen nuevas gestiones a fin de ver si tal negociación se finiquita en mejores condiciones.

De todos modos, la operación ha de realizarse en estos días, pues el deseo de la Comisión es emprender la obra cuanto antes sea posible.

Dr. Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

HORAS DE OFICINA de 10 a 11:30 y de 2 a 4 Contiguo al TEATRO VIRREY-DÉS

Los juegos de la Gimnastica Española

Los juegos que ha de verificar la Sociedad Gimnástica Española en su Liga Interna, para el presente campeonato, son así:

Domingo, en su cancha de la Sabana, a las ocho y media los equipos "A" contra "C", y a las diez de la mañana los equipos "F" contra "H".

Comentarios fúnebres

Todavía palpitan por sus deudos las víctimas del Virilla. Un colega de la tarde publica unas cartas de protesta de personas que no han recibido el precio estipulado al número y calidad de sus cadáveres.

¡Qué vergüenza tan macabra y repugnante! Subastar o poco menos el valor de trescientos y pico de víctimas sacrificadas a la incuria y ambición de gobiernos y empresas. Se necesita estómago para digerir estas cosas.

Paréceme estar viendo entrar a un padre, esposo, hijo, hermano, etc., en la oficina o despacho de pagaduría y entablar con el jefe el siguiente diálogo:

J.—¿Cuántos muertos justifica usted?

P.—Cinco, señor; la esposa y cuatro hijos, tres de ellos adultos.

J.—Está bien. ¿Varones o hembras?

P.—Un varón y tres hembras.

J.—Perfectamente. ¿A qué clase de trabajo se dedicaban los adultos, y qué jornal percibían.

P.—Me ayudaban todos en las labores del campo. ¡Si viera, señor! Eramos muy pobres y todos teníamos que trabajar para poder vivir malamente. Ahora he quedado completamente solo y enfermo. La impresión de verlos destrozados en el fondo del río me arrebató la poca salud que gozaba. No sé lo que va a ser de mí.

J.—(mirando el arancel convencido y escribiendo números) Tome usted. La Compañía se condeula de la catástrofe y de su desgracia, y le regala mil colones para atender sus necesidades. Seiscientos por la esposa fallecida; trescientos por las tres hembras mayores y ciento por el varón. Total mil.

Y ese desgraciado padre y esposo, saldrá contento y satisfecho del despacho del jefe, para ir a contar los billetes sobre el mostrador de una cantina.

Pueblos que toleran semejante insulto no merecen ser libres.

IGNOTUS

MISA DE NOVENARIO

Las familias Cascante y Armijo, por este medio, suplican a sus amistades asistir a la misa que tendrá verificativo en la Iglesia de la Dolores el jueves 17 de los corrientes, a las 8 horas, con motivo del novenario de su recordada madre doña

Carolina Jiménez v. de Cascante

La asistencia a este acto religioso comprometerá eternamente su gratitud.

San José, 16 de junio de 1926.

Amor al trabajo

Continuación

EL QUE NO TRABAJA ES EGOISTA — Un vago por naturaleza es egoísta. Como no quiere trabajar y no tiene que comer, tiene que apropiarse los trabajos ajenos y consumir los ganancias de otros. El no fabricará ni una gota de miel, pero si se des cuidan las abejas, devorará panales enteros fabricados por centenares de solícitas obreras.

EL QUE NO TRABAJA ES VENGATIVO — Es fácilmente vengativo, y por no trabajar se vende, se esclaviza de quien le arroja un puñado de oro, y aun de quien le da un mendrugo de pan o un plato de lentejas, porque el hambre ni sufre dilaciones ni tiene repugnancias.

EL QUE NO TRABAJA ES PROPIETARIO DE LA DESHONESTIDAD — En fin, el vago está siempre a dos pasos de la deshonestidad. El tiempo sin ocupación es muy largo y muy pesado. Y el vago, cansado de hacer nada, que es el más fatigoso de los cansados, siente necesidad de pensar en algo y trabajar en algo, pero en algo que no cense, que agrade. Y como el trabajo que menos cansa es el

que se hace con la imaginación de cosas deleitables, se ponen muy de ordinario a imaginar, y a imaginar días parates, y a llenarse de pensamientos malos. Y como pegajosa llovizna, que parece que no moja y sin embargo empapa el terreno más seco y endurecido, así también estos pensamientos empapan poco a poco el corazón más sano y triste en molle y deshonestidad.

Cuando una tierra produce trigo, produce cardos; cuando no tuvas, se cubre de zarzas y ortigas. Cuando un corazón no produce honrados deseos, se llena de deseos viciosos, cuando un entendimiento no se alimenta de buenos pensamientos, se atiborra de ideas vergonzosas y sentimientos indignos.

EL QUE NO TRABAJA VA A LA M.LDAD. — Un vago es un aprendiz de presidario, un retoño de criminal, un vástago de infame. La mayor parte de los que atraen sobre sí y sus familias la ruina, el deshonra, la infamia, han sido vagos, y la mayor parte de los vagos van a dar a las cárceles, a los tribunales y a los presidios.

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTOS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

The Costa Rica Electric Light and Traction Co. Ltd.

A los abonados de luz y fuerza, se les recuerda:

Que el plazo concedido para el pago en nuestras oficinas de sus cuentas por servicio de luz y fuerza correspondientes al mes de Mayo, está vencido y que en consecuencia procederemos a desconectar todas aquellas que aparezcan pendientes de pago.

San José, 15 de Junio de 1926.

Recuerdos de París

Para la hermosa y gentil señorita María Cecilia García. Humilde tributo de la más sincera y profunda admiración.

Mientras la orquesta rodea de una escasa pero selecta concurrencia, ejecutaba "Krkoviak", el gran rondó de concierto que Chopin dedicó a la princesa Czartoryska, y que según los críticos es la composición más alegre y quizá la más ingenua del gran pianista, retirado en una de las salitas adyacentes, escucho distraído, enciendo un cigarrillo y lanzo al aire perezosamente una blanca y espesa bocanada de humo, y entre las serpentinadas delicadas que forma en su ascenso lento, mi fantasía, en un preludio de arabescos raros, sigue poco a poco dibujando con trazos indefinidos, la silueta de una mujer encantadora, que luego se condensa y cristaliza en mi mente y veo que es tu cara. Está escrito; Tú has de vivir eternamente en este corazón que sólo es tuyo, y aunque en mi pecho aun lo sienta acelerar su marcha como grato recuerdo de las horas émbolo potente, cada vez que tu recuerdo embarga por completo mi cerebro, París encantador y lejano también tu corazón del mío.

El Príncipe del Ensueño

Sigo fumando con la im. Junio 16 de 1926.

Noticias extranjeras

La salud de Vázquez Mella

Madrid, junio.—Por primera vez desde que fue operado hoy dió un paseo en coche el eminente tribuno don Juan Vázquez de Mella, cuya salud es excelente. Vázquez de Mella está desarrollando Intensostra bajo intelectual.

Prepárase un homenaje a Calvo

Bilbao, junio.—El mecánico Calvo ha pasado por esta ciudad con dirección a Erandio, su pueblo natal, donde se le prepara un colosal recibimiento.

Negóse a dar detalles de sus peripecias en el desierto limitándose a elogiar calorosamente a su compañero y jefe el capitán Compáñez.

La asamblea de Panamá

Madrid, junio.—"El Sol" se ocupa de la anunciada Asamblea hispánica que se celebrará en Panamá, diciendo que España debe hacer todo lo posible por asistir a la misma tomando dentro de ella el puesto que corresponde por razones de familias y raza.

Insiste en los puntos de vista expresados en artículos anteriores al efecto de que España pueda dar a las reuniones de los pueblos americanos la verdadera orientación racial, separándolos de las influencias de Norteamérica.

La exposición de Barcelona y Sevilla

Madrid, junio.—Con objeto de reunir y armonizar los esfuerzos de las Exposiciones de Barcelona y Sevilla se ha creado un Comité directivo de las mismas formado por los delegados regios de ambas, Primo de Rivera y el Ministro del Trabajo. También formarán parte de ese Comité dos personalidades españolas.

La Junta estudiará la propaganda, desarrollo y unificación de ambos concursos y empezará su actuación inmediatamente.

Estado del tiempo

Madrid, junio.— Siguen los aguaceros y el tiempo variable. La temperatura máxima de España fue de 30 grados anotados en Córdoba, y la mínima fue de un grado, anotado en Burgos. La de Madrid fue de 20.3 y 11.1, respectivamente.

Ultimo esfuerzo por solucionar el asunto de Tacna y Arica

Washington, junio.— El Secretario de Estado, Mr. Kellogg, se entrevistó hoy con los embajadores chileno y peruano dispuesto a hacer el último esfuerzo por solucionar la controversia de Tacna y Arica por medio de negociaciones directas.

Después de tratar de la situación, suspendieron las deliberaciones hasta el lunes fin de que ambos embajadores puedan comunicarse con sus respectivos gobiernos.

Los delegados chilenos y peruanos que asisten a la segunda conferencia Panamericana de la Cruz Roja, entre los aplausos y beneplácitos de todos los asistentes cambiaron hoy amistosas palabras a pesar de las diferencias que separan a ambos países.

Cuando el doctor Carlos Enriquez Paz Roldán, funcionario de la Cruz Roja peruana, presentó el informe de la Comisión de Salubridad que preside, el ex ministro de Sanidad de Chile, doctor Pedro Lautara Ferrer, se puso en pie y lo felicitó cordial y efusivamente, contestándole el doctor Paz Roldán en términos no menos afectuosos.

Honor a Peral

Cartagena, junio.— Los marinos alemanes de la escuadra surta en este puerto depositaron varias coronas sobre la tumba de Peral, el inventor del submarino, cuya memoria enalteció un comodoro de dichas fuerzas navales. Asistieron al acto las autoridades locales y marinería española.

Opiniones de la prensa romana

Roma, junio.— Toda la prensa de Roma declara que es necesario que la cuestión marroquí sea resuelta por una conferencia internacional. Se sugiere que sea celebrada como continuación de la conferencia de Algeciras en la cual tomó parte los Estados Unidos.

"Il Tevere", órgano extremeño fascista, dice: "Italia, que es una potencia exclusivamente mediterránea, desea que se reconozcan sus derechos en la cuestión en la cual su prestigio y sus intereses son por lo menos iguales a los de cualquier otra nación aliada".

El desembarco de Alhucemas venció a Krim

Meilla, junio.—"El Telegrama del Rif" publica un artículo acerca de los factores que intervinieron en la redición de Abd el Krim, los cuales fueron el desembarco de Alhucemas porque el problema no radicaba en Mellilla, sino en las márgenes del Guir y el Nekr; la tenacidad del Gobierno español durante la conferencia de Urdá, los combates sin tregua, siempre avanzando; la movilidad de las fuerzas obedientes a un plan estratégico; la abnegación y heroísmo de las tropas y la estrecha colaboración de los franceses.

Honor a Peral

Cartagena, junio.— Los marinos alemanes de la escuadra surta en este puerto depositaron varias coronas sobre la tumba de Peral, el inventor del submarino, cuya memoria enalteció un comodoro de dichas fuerzas navales. Asistieron al acto las autoridades locales y marinería española.

Del Beisbol

Por GUILLERMO SELL M.

(Continúa)

Entre los expertos guardadores de esta importante posición, podríamos citar como primero a J. Franklin Baker, famoso tercera base de los Philadelphia Americans de los años 1912 3 4 5. Baker formaba parte de ese famoso infield, compuesto de Mc Louis en primera, Collins en segunda, Barry en el short y Baker en tercera; y por motivo de haber sido los Philadelphia invencibles en esos años, Conny Mack (manager del equipo) tuvo que vender esas estrellas a otros teams, y Frank Baker pasó a ser propiedad de los New York Yankees, que éstos pagarían por ese jugador, podría casi hacer millonario a cualquier jugador de base ball en Costa Rica.

Yo tuve la suerte de conocer personalmente a Baker, y recuerdo que en un importante juego en el cual acepté 16 chances y en seis veces oficiales al bate bateé go en form; y por el contrario tanteaba a poner en el juego un home run con las bases llenas, y ganando el juego 4 a 0 esa tarde después de felicitarlo por su esfuerzo, le pregunté que qué se debía su habilidad tanto en el fielding como en el bate, y Baker me contestó con muy pocas palabras: "I un día en que un juego fue study the game and practice the game" lo que traducido resulta "yo estudio el juego y lo practico". Pocos jugadores han tenido el entusiasmo y la disciplina de home run Baker como lo llamaban los fans, además de ser uno de los más famosos 3 bases que se han producido en los Estados Unidos, Baker ha probado ser un manager excelente, cuando en su juego en los World Series, que fueron llevados en 1924 para tomar las riendas de un equipo, lo cual lo ha hecho con mucho éxito; este team que estaba siempre en último lugar, llegó a colocarse de segundo gracias a la buena disposición y talento de Baker.

A pesar de que los New York Yankees cuentan con uno de los mejores 3 bases del país en la persona de Joseph Dugan que tomó el puesto dejado por Baker los fans de Nueva York no podrán olvidar a este ilustre jugador retirado.

Joseph Dugan aunque no ha sido de la talla de Baker, ni creo que llegará a ser, como por la razón de falta de habilidad, pero sí por dificultades en una de sus rodillas que le impiden desde luego su agilidad, es a pesar de todo el mejor de la Liga Americana, es un fideicomiso espectacular, y un buen bateador. Otro buen 3 base que podría poner a la par de Dugan es Harold Traynor de los Pittsburgh Pirates (World's champions). El Line, una pulgada adelantado de esta línea. Traynor se lanzó de cabeza hacia esa dirección, sosteniendo todo el peso de su cuerpo con la mano izquierda y con la derecha para el tremendo batazo haciendo entrar al bateador y completando el Double Play al tocar tercera que fue abandonada por el corredor al tratar de entrar la carrera por medio del batazo, que todo el mundo creía que había sido un hit,

Por los últimos dos años yo me he interesado por Traynor, y lo he visto jugar en práctica como en juegos; él tiene una calidad parti-

cular que todo jugador de Base Ball debe estudiar y emular. Traynor es uno de los pocos jugadores que yo he visto, que practica como juega, y juega como practica, eso lo ha hecho un gran jugador. Como consecuencia él nunca floja, y por lo contrario trata de hacerlo, todo lo cual ha contribuido mucho para que llegue a la altura de una estrella. Muchos jugadores de Base Ball, están siempre dispuestos a practicar por horas, pero no lo hacen inteligentemente, practican jugadas hasta que las hacen maravillosamente, pero cuando tratan de hacerlo mismo en el juego, olvidan lo que aprendieron en la práctica, tratando de hacer algo más que completamente inutiliza su juego, con el resultado que la práctica no les ayuda en nada, si un jugador de base ball, por lo tanto olvidara los exitos, mientos y durezas en el juego en form; y por el contrario tanteaba a poner en el juego un home run con las bases llenas, y ganando el juego 4 a 0 esa tarde después de felicitarlo por su esfuerzo, le pregunté que qué se debía su habilidad tanto en el fielding como en el bate, y Baker me contestó con muy pocas palabras: "I un día en que un juego fue study the game and practice the game" lo que traducido resulta "yo estudio el juego y lo practico". Pocos jugadores han tenido el entusiasmo y la disciplina de home run Baker como lo llamaban los fans, además de ser uno de los más famosos 3 bases que se han producido en los Estados Unidos, Baker ha probado ser un manager excelente, cuando en su juego en los World Series, que fueron llevados en 1924 para tomar las riendas de un equipo, lo cual lo ha hecho con mucho éxito; este team que estaba siempre en último lugar, llegó a colocarse de segundo gracias a la buena disposición y talento de Baker.

Vidrios

grandes, especiales para ventanas comerciales, tiene para la venta

TOMAS FERNANDEZ
Departamento ALMACEN
Apartado 614

GRESPONES

Lisos y listados, colores firmes

Un colon Yarda

ALMACEN
ROBERT

Encuadernación de libros

Los mejores libros, en la Dirección de LA PRENSA

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empastan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte.

Cuando tenga libros que encuadrar, trágalos a este taller, quedará satisfecho por lo barato y por lo perfecto del trabajo.

Para Resfriados, Gripe o Influenza,

y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Fábrica de Hielo, Cervizas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble K'a Champagne Cream Soda - Gengeralé

Doble Grande y Pequeña

La Sociedad de Amigos del País Un incidente más Intento criminal

se dirige al Congreso sobre el asunto de La Palma El Interventor y el Controlador de tiempo de tiempo en jurisdicción de Turrialba

Una venganza ruin contra el propietario y el mandador de la finca "La Florencia"—Los incendiarios tampoco respetan las escuelas?

San José, 16 de junio de 1926.

Señores Secretarios del Congreso Constitucional.

Ruego muy respetuosamente a ustedes se sirvan dar lectura, para conocimiento de los señores diputados, a la siguiente apreciación que la Sociedad Económica de Amigos del País hace acerca de un proyecto de ley que tiene en estudio el Soberano Congreso.

Desde que fue sometido al conocimiento de la Cámara el proyecto para cambiar la finca conocida con el nombre de La Palma por una porción equivalente de terreno (cuarenta mil hectáreas) en la región Sur del país, zona del Pacífico, la atención pública ha estado pendiente del curso que lleva la discusión del asunto. Es cosa singular, y esto es un fenómeno digno de estudiarse, que cierta clase de individualidades que por lo común no suelen mostrar interés por los asuntos públicos, hayan prestado ahora mucha atención al mencionado asunto. Y es que ya la gran mayoría del país va despertando del letargo en que había vivido: ya estudia y analiza, y como consecuencia natural crítica o aplaude, según las circunstancias. Así lo requería y lo requiere la trascendencia del proyecto que nos ocupa, y así lo ha comprendido la Cámara al discutirlo con calma y prudencia muy recomendables.

Si el público menos preparado muestra gran interés por la cuestión ¿qué no será el otro público mejor capacitado para ello y que está obligado a interesarse por la solución adecuada de todos aquellos problemas que más hondamente puedan afectar a la familia costarricense?

En esas condiciones pretende estar la Sociedad Económica de Amigos del País entidad formada por ciudadanos de diferentes clases sociales y muy especialmente por elementos de relieve intelectual y de preparación bien reconocida en el país, cuya formación obedece al empeño unánime de laborar por todo aquello que en cualquier esfera de la actividad nacional signifique mejoramiento para la República, o de combatir con todo empeño y entusiasmo cuanto a su juicio pugne con esa idea generatriz.

Al parecer, la transacción que nos ocupa no envuelve nada perjudicial ni se lastiman intereses ajenos; es simplemente una permuta de tierras. Mas, ¿podrían asegurar los señores diputados, podrían asegurar los que miran con buenos ojos el proyecto que éste en el futuro no acarreará dificultades de otro linaje? ¿Podrá asegurarse que la transacción propuesta no obedece a un plan muy bien con-

cebido y estudiado que envuelve el propósito de acaparar una gran extensión de tierra que por sus dimensiones y por venir a caer probablemente en manos de extranjeros no puede afectar más tarde o entorpecer cuando menos en alguna forma la soberanía y tranquila marcha del país? No es cosa ignorada que en el momento en que hablamos parece estar formado en el corazón de la República un trust cuya propensión es acaparar regiones cafetaleras; y si esto fuere así, no será remoto que en plazo muy breve se hubiere matado en el país lo que constituye su más legítimo orgullo, la llave de su bienestar social y aun económico; al pequeño terrateniente cafetalero.

En este problema de tan difícil solución, que en la actualidad preocupa hondamente a los más prestigiosos estadistas de la América Latina, al extremo de que en México se han dictado leyes drásticas, según se dice ahora, para conjurar el peligro apuntado e impedir el excesivo acaparamiento de la tierra.

La mirada perspicaz del legislador debe contemplar, analizando en todos sus detalles el cuadro que en la actualidad nos ofrece el país: por el lado de la zona Atlántica, la compañía frutera invadiendo y apoderándose poco a poco de toda la región bananera; y en la meseta central el posible trust a que antes aludimos que insensiblemente va extendiendo sus tentáculos sobre las zonas cafetaleras. Sólo quedan, puede decirse, unos cuantos baldíos en la frontera Sur, que es preciso defender a toda costa.

Estos puntos generales, y muchos otros aspectos que con clara visión han tratado los señores Diputados Padilla y otros que adversan al proyecto, lo que merece nuestra felicitación entusiasta, parecen bastantes para rechazar una contrata que, en realidad, sólo beneficia intereses particulares.

La Sociedad Económica de Amigos del País, por medio del infrascripto Secretario, con la credencial que le da la fideleza de sus tendencias, y consecuente con los fines que persigue, se permite dirigirse a los señores Diputados en los términos que acaba de exponer, porque considera hacer con ello un buen servicio a la República, y por ser éste el parecer de un núcleo respetable de ciudadanos, que son los que la forman.

Con toda con sideración, quedo de ustedes muy atento y S. S.,

MARCO TULIO ZUMBADO
Secretario General.

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Sastrería
R. A. MIRANDA
La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.
TELEFONO 197
Pasaje Jiménez : San José.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Anoche hubo un largo incidente durante la sesión municipal, entre el Controlador de tiempo y el Interventor, señores Barrot y Carvajal.

Nosotros no vamos a criticar la actitud que asumieran ninguno de esos funcionarios del gobierno local, pero sí diremos que ya es tiempo de que tales cosas terminen, porque con ello se desdice mucho de la buena administración comunal.

No hay sesión municipal en que no se conozca o se promueva algún incidente personal.

El de anoche, por ejemplo, se trató de un alto jefe del Municipio el cual tuvo que ceder ante la actitud justiciera de un subalterno que sabe cumplir con su deber, y quien protestó por lo actuado por su jefe el señor Interventor.

El Controlador de tiempo, por un acuerdo expreso del Municipio, debe fiscalizar las llegadas y salidas de todos los empleados, sin excepción alguna; es decir, ya sean jefes o subalternos de éstos. Y para cumplir con su deber, tenía que fiscalizar la llegada del Interventor y la de otros jefes que ponen correctivos pero no hay quien se los ponga a ellos.

Para evitar todas es-

tas cosas, nosotros creemos, aparte del buen ejemplo de los superiores para con los inferiores, debiera existir una especie de armonía, de compañerismo sincero o daría un estímulo a los subalternos en su constante trabajo, y esto, sin perjuicio de la buena disciplina y del buen cumplimiento de los deberes confiados a cada uno.

Pero cuando existen hostilidades, o imposiciones más o menos absurdas, y más tratándose de un empleado capaz, inteligente y que en lo moral e intelectual puede igualarse al jefe, las cosas nunca pueden marchar bien. Las desavenencias perjudican y trastornan todo orden de cosas.

El incidente a que nos referimos, tuvo una favorable y amistosa solución para ambas partes, debido a la atinada intervención de los señores municipales, pero es claro que ha tenido su resonancia, tanto por la moralidad de los servicios como por un ejemplo justiciero.

Celebramos que las cosas se hayan solucionado así y que tales sucesos no vuelvan a ocurrir, en bien de la buena armonía de todos los empleados, pues cuando ésta existe, todo trabajo se hace con mayor eficacia y empeño.

Distribucion de trofeos en el Moderno

El 28 del corriente serán distribuidos en el Teatro Moderno los trofeos disputados en el Campeonato Nacional de Beisbol de este año.

En este torneo resultaron vencedores la primera división del "San José", la segunda del "Caribes" y la tercera del "Aranjuez", quienes recibirán en ese acto unas artísticas copas de plata.

Este festival se celebró también el año anterior en el mismo teatro en homenaje a los equipistas vencedores de esa fecha.

Se ha dispuesto exhibir para esa noche una bonita película en cuya escena figura una interesante partida de beisbol.

Lo anterior fué acordado por la Liga Nacional en su sesión de ayer.

Felicidades a los integrantes de las novenas vencedoras en este campeonato.

Remate de maderas

En jurisdicción de Villarréal, cantón de Santa Cruz, Guanacaste, hay una existencia de matas de cedro, pochote que fueron cortadas de contrabando.

Esa madera será rematada al precio de cinco colones la mata o tuta.

Los cortes de madera en el Guanacaste constituyen un contrabando como el de la fabricación de aguardiente clandestino.

En la milla marítima, por todo el litoral de Potrero Cerrado, Zorote y Huacas, Playa Real, Ocotral, Coco, Panamá, Iguala, Culebra, Cabuyal, Nacascolo y Nacascolito, Naranjo, Murciélago, Las Cochueras, Siunas de Bolaños, etc., se han hecho cortes de cedros, guacacastes, pochotes, y otras muchas maderas buenas burlando la vigilancia de los resguardos fiscales y por ende de la acción del gobierno en ese sentido.

Todos esos lugares son de milla marítima.

Si necesita buenas obras pase a la dirección de La Prensa

Es alarmante lo que ocurre en jurisdicción de Turrialba.

Hace pocos días se intentó incendiar el Comisariato de «La Florencia» de propiedad de don Ricardo Pacheco, colocando bajo el piso del establecimiento unos sacos impregnados de café, que arrieron súbitamente. Este incendio fué sofocado a tiempo, debido a la intervención activa de los vecinos y peones de la finca.

A la noche siguiente hicieron igual cosa los milhecheros en casa del mandador, pero éste aulló a tiempo de conjurar el peligro, cuando las llamas comenzaban a iniciarse en una habitación próxima a su dormitorio.

Ante esta amenaza se ha tenido que ejercer una estricta vigilancia en toda la finca, servicio que hacen algunos peones durante la noche.

Terminado de escribir el ante-

rior relato, leemos en un diario de la mañana que igual atentado criminal ha tenido lugar en el distrito de San Pedro de Turribares, donde fue incendiada totalmente la escuela del lugar por una venganza ruin contra la Directora del plantel, señorita Angela Alvear.

Gracias al auxilio oportuno de una vecina y sus hijos pudieron salvarse algunos muebles, entre ellos unos papitres y una mesa.

Por torpes enojos con la señorita maestra, contra la cual se ha intriguado, circunstancias que han de servir de base en las investigaciones para conocer muy pronto a los desalmados autores de este delito, se le ha causado a ese pueblo el más grande de los daños.

Esta profanación sin precedente no merece otro castigo que cadena perpetua.

Boda Chacon-Segura

Dentro de pocos días ha de efectuarse en la ciudad de Limón la boda de los apreciables jóvenes don Rogelio Chacón y la señorita Odilia Segura, personas muy estimadas en aquella localidad.

Este enlace ha sido muy bien visto por los numerosos amigos de los futuros contrayentes que han sabido ciparse muchas simpatías en aquel puerto.

Nos anticipamos en formular toda clase de venturas y dichas para los jóvenes Chacón Segura.

Los mejores libros, en la Dirección de LA PRENSA

En Siquirres se construirá un Palacio Municipal

La progresista Municipalidad de Siquirres proyecta construir un Palacio Municipal para acondicionar todas sus dependencias y las oficinas nacionales.

Este plan se realizará una vez que haya terminado de pagar sus deudas al Banco Agrícola de Cartago y a dos o tres acreedores más, en cuyas amortizaciones se han interesado bastante para comenzar a emprender algunas obras de importancia.

En dicho Palacio se instalarán las oficinas de Correos y Telégrafos, la Medicatura del Pueblo, el Salón de Sesiones Municipales, la Contaduría, la Inspección de Rentas y la Agencia Principal de Policía y Higiene, dejando reservado para la Jefatura Política el ele-

gante edificio que actualmente ocupa.

Para esta construcción han dispuesto sus iniciadores aprovechar un magnífico lote de propiedad municipal que está situado en el lugar más céntrico de la Villa, frente a la estación del Ferrocarril.

Pavimentación de calles

En la última sesión de la Comisión de Vías Públicas se acordó, después de algunos considerandos, solicitar el apoyo del Ejecutivo para la pavimentación de las calles de esta ciudad.

La contribución del Gobierno no significa más que la mitad del valor de la maquinaria que se necesita para esta obra, y ella le será reembolsada con el impuesto que le corresponde satisfacer por ese servicio.

El valor de la maquinaria que ha de utilizarse asciende a treinta mil colones, y lo indispensable es una aplanadora con su correspondiente rompedor de calles y una regadora de petróleo montada sobre un chasis de camión.

Los señores municipales están igualmente interesados en esta obra y al efecto acuerparán dicha resolución haciendo igual excitativa al Ejecutivo, en cuyo seno hay dos señores secretarios de Estado, don Rafael Castro Quesada y don Tomás Soley, que han prometido acuerpar favorablemente estas aspiraciones.

Del Beisbol

Viene de 3.º pág.

y nadie creyó que Traynor había logrado parar la bola, y luego que la jugada fue complicada ha tenido una ovación de las más grandes que haya recibido jugador alguno. Traynor posee una fuerza de concentración grandiosa y nunca pone su pensamiento fuera del juego; además su disciplina intachable, ha hecho que sea sinó el mejor, uno de los mejores jugadores de los Estados Unidos. De suerte que aconsejo a todo jugador de Base Ball, que use tanto su agilidad como su inteligencia y mediante esfuerzo y disciplina, llegará a la meta sin duda alguna.

GUILERMO SELL MERINO SA